



Análisis teórico del desarrollo local sostenible y su incidencia socioeconómica en las comunidades rurales

Theoretical analysis of sustainable local development and its socioeconomic incidence in rural communities

Análise teórica do desenvolvimento local sustentável e sua incidência socioeconômica em comunidades rurais

Patricia Isabel Chinde Ponce ^I
patriciachinde@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0002-2090-8898>

Nelson Labarca Ferrer ^{II}
nelson.labarca@utm.edu.ec
<https://orcid.org/0000-0001-8846-769X>

Leonardo Manuel Cuétara Sánchez ^{III}
leonardocuetara@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0001-9623-1193>

Correspondencia: patriciachinde@gmail.com

Ciencias Económicas
Artículo de Investigación

* **Recibido:** 02 de noviembre de 2020 * **Aceptado:** 21 de noviembre de 2020 * **Publicado:** 30 de enero de 2021

- I. Ingeniera en Contabilidad y Auditoría, Estudiante de la Maestría de Investigación en Desarrollo Local, Instituto de Posgrado de la Universidad Técnica de Manabí, Portoviejo, Ecuador.
- II. Doctor en Ciencias Económicas, Máster en Gestión Turística mención Gestión Hotelera, Docente del Instituto de Posgrado, Docente de la Carrera de Turismo de la Universidad Técnica de Manabí, Portoviejo, Ecuador,
- III. Doctor en Ciencias Económicas, Magíster en Administración de Empresas, Economista, Docente del Instituto de Posgrado, Docente de la Carrera de Economía de la Universidad Técnica de Manabí, Portoviejo, Ecuador.

Resumen

El presente artículo científico de investigación tiene la finalidad de conocer el análisis teórico del desarrollo local sostenible y su incidencia socioeconómica en las comunidades rurales cuyo objeto es identificar el desarrollo sostenible y su factor socio económico de las comunidades rurales de la provincia de Manabí. Para dar cumplimiento a esta problemática, conllevó recopilar y sintetizar información bibliográfica las variables dentro de la cual fueron sujetas al estudio, con ello se utilizaron documentos oficiales del gobierno Provincial de Manabí y de los ministerios; principalmente de agricultura, desarrollo local además, de esta manera tener un panorama con criterios de peso científico que formen parte de la investigación sobre la problemática, Por otro lado la metodología de esta investigación es de carácter documental de tipo exploratoria y descriptiva; con un diseño no experimental. artículo aborda el análisis de la determinación del potencial de las comunidades como desarrollo local influye mucho en conjunto con el factor socioeconómico dentro de las comunidades. Los resultados de estos análisis evidencian la estrecha relación entre el desarrollo local sostenible y su incidencia socioeconómica en las comunidades rurales; ya que son producto de la investigación de un trabajo de titulación de maestría.

Palabras Clave: Desarrollo local; Comunidades rurales; Recursos naturales; Sostenibilidad.

Abstract

This scientific research article has the purpose of knowing the theoretical analysis of sustainable local development and its socioeconomic incidence in rural communities whose purpose is to identify sustainable development and its socioeconomic factor in rural communities in the province of Manabí. In order to comply with this problem, I entail compiling and synthesizing bibliographic information on the variables within which they were subject to the study, with this official documents of the Provincial government of Manabí and the ministries were used; mainly agriculture, local development, in addition, in this way to have a panorama with criteria of scientific weight that are part of the research on the problem. On the other hand, the methodology of this research is of an exploratory and descriptive documentary nature; with a non-experimental design. The article deals with the analysis of the determination of the potential of the communities as local development influences a lot in conjunction with the socioeconomic factor within the communities. The results of these analyzes show the close relationship between sustainable local development

and its socioeconomic incidence in rural communities; since they are the product of the investigation of a master's degree work.

Keywords: Local development; Rural communities; Natural resources; Sustainability.

Resumo

Este artigo de pesquisa científica tem como objetivo conhecer a análise teórica do desenvolvimento local sustentável e sua incidência socioeconômica em comunidades rurais cujo objetivo é identificar o desenvolvimento sustentável e seu fator socioeconômico em comunidades rurais da província de Manabí. Para dar conta deste problema, procuro compilar e sintetizar informações bibliográficas sobre as variáveis dentro das quais foram objeto de estudo, com isso foram utilizados documentos oficiais do Governo Provincial de Manabí e dos ministérios; principalmente agricultura, desenvolvimento local, além disso, de forma a ter um panorama com critérios de peso científico que fazem parte da pesquisa sobre o problema. Por outro lado, a metodologia desta pesquisa é de natureza documental exploratória e descritiva; com um design não experimental. O artigo trata da análise da determinação do potencial das comunidades como o desenvolvimento local influencia muito em conjunto com o fator socioeconômico dentro das comunidades. Os resultados dessas análises mostram a estreita relação entre o desenvolvimento local sustentável e sua incidência socioeconômica nas comunidades rurais; uma vez que são produto da investigação de um trabalho de mestrado.

Palavras-chave: Desenvolvimento local; Comunidades rurais; Recursos naturais; Sustentabilidade.

Introducción

Análisis teórico del desarrollo local sostenible y su incidencia socioeconómica en las comunidades rurales

El desarrollo local debe concebirse desde la comprensión del territorio, es decir, desde un análisis integral de sus capacidades, necesidades, debilidades y fortalezas, todo ello vinculado a los diferentes ámbitos que lo conforman: social, económico, ambiental, político y cultural. Con ello pretende promover todos los factores socioeconómicos para que las familias de estas comunidades obtengan ingresos y mejoren la calidad de vida de ellos y sus familias.

Sí, aunque los dos conceptos, desarrollo y sostenibilidad, tienen en común y también parecen similares, no lo son, y confundirlos puede llevar fácilmente a errores en la formulación de políticas e incluso errores en el desempeño a través de los procesos de gestión. Este no es el tema más importante, porque la primera pregunta que un país que quiere lograr un desarrollo sostenible debe responder con precisión es saber exactamente de qué estamos hablando, para poder definir claramente de qué estamos hablando. Lo que el Estado quiere está presente en el tiempo y el espacio, por ejemplo. Si esta es la norma, o el crecimiento económico, o la calidad de vida de las personas, o las preferencias de bienes y servicios ambientales por los ecosistemas, o todos estos de manera integrada, equilibrada y justa (Vega, 2019).

En definitiva, el “desarrollo sostenible” puede ser entendido como lo definió la Ley 99 de 1993 de Colombia, “como el que conduzca al crecimiento económico, a la elevación de la calidad de la vida y al bienestar social, sin agotar la base de recursos naturales renovables en que se sustenta, ni deteriorar el medio ambiente o el derecho de las generaciones futuras a utilizarlo para la satisfacción de sus propias necesidades” Congreso de la Republica de Colombia, (2016).

En el Ecuador, el desarrollo sostenible, en la Ley Orgánica del artículo 1 manifiesta que tiene por objeto promover la sostenibilidad de las finanzas públicas, el reordenamiento del sistema tributario y fiscal ecuatoriano y la seguridad jurídica para la reactivación económica del Ecuador tras haber afrontado la pandemia de COVID19 (Ley Organica , 2022).

Por otra parte, en la actualidad existe una importante discusión en América Latina sobre nuevas formas de mirar y analizar las sociedades rurales, y no cabe duda que en el contexto de una sociedad en la que un país está saliendo paulatinamente de la pobreza, el desarrollo de nuevos modelos de intervención dirigidos se busca erradicar la pobreza rural. Saliendo del campo, el mercado es considerado el eje de la vida económica, social y política de los productores rurales Comisión Económica para América Latina y el Caribe CEPAL (2020)

Sin embargo, esta perspectiva no agota la discusión de los temas regionales, aunque es parte integral de la misma, especialmente en un país como Ecuador, donde casi la mitad de la población vive en zonas rurales y se dedica a actividades productivas. agricultura. Esta reflexión, por lo tanto, se centra no solo en las características, manifestaciones y problemas del desarrollo regional, sino también en la importancia e impacto de las acciones de diversas agencias privadas de desarrollo rural, en la situación de una parte fundamental de la sociedad ecuatoriana, en este caso los agricultores.

Con ello, la más conocida definición de Desarrollo sostenible es la de la Comisión Mundial sobre Ambiente y Desarrollo que en 1987 definió Desarrollo Sostenible como: "El desarrollo que asegura las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las futuras generaciones para enfrentarse a sus propias necesidades" (Universidad de la costa , 2019)

Además, al mismo tiempo, los nuevos desarrollos y desafíos que se dan en los frentes de la democracia, en especial la descentralización y la participación ciudadana, el cambio en las concepciones de la vida local que aquéllas implican, e iniciativas aún dispersas de apoyo al desarrollo de los pequeños productores rurales, han abierto puertas promisorias, sobre las cuales es posible construir una nueva política de desarrollo rural en la región como lo manifiesta Díaz (2017).

Según Ospina (2020) en el Ecuador puede ser uno de los países latinoamericanos donde los esfuerzos de los sectores público y privado para colaborar con el sector campesino han ganado mayor creatividad y persistencia temporal. Ya a principios de la década de 1960, la llamada Andina promovió importantes intentos de trabajo en las zonas rurales, especialmente en la montaña, especialmente para las poblaciones indígenas campesinas. Posteriormente, el discurso de la reforma agraria, incluso cuando se implementó cuidadosamente, comenzó a dominar la actividad estatal, solo para ser reemplazado en unos pocos años por políticas, programas y proyectos integrales de desarrollo rural.

Manabí sustenta su actividad productiva en la explotación de los recursos marino-costeros y la explotación agropecuaria. Los diferentes proyectos de desarrollo ejecutados en la provincia, ubican como principales debilidades la insuficiente capacidad de las organizaciones locales para conducir los procesos y a los actores hacia el desarrollo, la equidad y la consolidación de las instituciones, así como, la insuficiencia causada a su vez por la dificultad para formar consensos duraderos y la debilidad institucional, carente de liderazgo y proclive a la corrupción.

A pesar de su contribución, las áreas rurales presentan grandes asimetrías en comparación con las áreas urbanas, en términos de falta de servicios, limitadas oportunidades de inversión y empleo, y niveles de pobreza de los residentes, que son más agudos en estas áreas y tienen un desempeño dramático.

El tejido productivo poco desarrollado debido a la infraestructura productiva inadecuada, recursos humanos poco capacitados, sin planificación ni coordinación institucional y, sin acceso a

tecnologías apropiadas, bajos niveles de productividad agropecuaria y escasa inserción en los mercados.

La implementación de programas con fondos de cooperación internacional, en los últimos años, ha hecho que los gobiernos locales presenten su interés de participar a estos fondos concursables. Sin embargo, esto con lleva una serie elementos de ser analizados al momento de desarrollar una propuesta y su implementación, llegando a manifestar la duda, ¿si el proyecto es viable?, ¿permitirá salir de niveles de pobreza? a la población hacia la cual está dirigido, o simplemente será una medida que va a apaliar momentáneamente la realidad social, económica y ambiental de la población rural.

El objetivo de la presente investigación es realizar una revisión bibliográfica que le permita a la metodología de esta investigación se cumplan los parámetros que conlleva la misma que es de carácter documental y de tipo exploratoria y descriptiva; con un diseño no experimental. artículo aborda el análisis de la determinación del potencial de las comunidades como desarrollo local influye mucho en conjunto con el factor socioeconómico dentro de las comunidades en donde dicha información mostrara cual es el impacto que muestran los distintos de los proyectos rurales en los territorios donde se implantan por distintos organismos ya sean gubernamentales o no, una vez concluido el periodo del mismo, conocer si en realidad las propuesta desarrolladas por estas entidades surgen efecto en para el desarrollo local y los factores socioeconómicos de las comunidades de Manabí.

Las primeras manifestaciones académicas se dieron con los estudios realizados por el Club de Roma en 1972, donde se planteó la necesidad del cese del crecimiento por parte de los países desarrollados y la búsqueda de un modelo alternativo que tuviera en cuenta la limitación de los recursos explotados. El segundo informe, publicado en 1975, fue bastante más moderado: planteó que era inviable un crecimiento por tiempo indefinido como consecuencia de la escasez de recursos para el desarrollo local sostenible, responsabilidad social corporativa.

Partiendo del análisis de Clacso (2021) la evolución el vocablo “desarrollo” se ha correspondido con diferentes momentos históricos, dando lugar a distintas acepciones del pensamiento, por lo que resulta difícil imposible hallar el casco determinación única del mismo. En las décadas del ‘50 y ‘60 del pasado siglo se asumía como objetivo fundamental del desarrollo: el crecimiento económico, por lo que ambos conceptos prácticamente se igualaban; sin embargo, las crecientes desigualdades generadas por los modelos desarrollistas de esta etapa condujeron a reconocer en los

'70 que para que exista desarrollo, además de crecimiento económico, debe haber equidad, con lo cual se incorpora al concepto la perspectiva social. En esta década surge, además, un nuevo término: "ecodesarrollo", considerado, entonces, como el desarrollo socialmente deseable, económicamente viable y ecológicamente cauteloso.

Metodología

Diseño y tipo de estudio

En la estructura metodológica que se describe seguidamente, se ha incorporado el tipo de investigación de revisión sistemática de tipo exploratorio como detalla Orsini et al. (2019), que incluye los períodos de estudio, área geográfica y tipos de documentos examinados. Además, se complementa con la búsqueda de información documental, la cual permite, identificar, ubicar, seleccionar, compilar, organizar, interpretar y sintetizar la información sobre el objeto de estudio, a partir, de fuentes documentales, tales como, libros, documentos de archivos, artículos, ponencias presentadas en eventos científicos/académicos, proyectos de investigación asociados a tesis de grado y maestría, entre otros

En el desarrollo del presente trabajo de investigación se empleará un diseño documental fue de tipo exploratoria y descriptiva; diseño no experimental, según Hernández et al., (2018) los autores mencionan que estos estudios se realizan sin la manipulación deliberada de variables y en los que solo se observan los fenómenos en su ambiente natural para analizarlos Además, se utilizará un diseño descriptivo con la finalidad de identificar hechos, situaciones, rasgos, características de un objeto de estudio relacionado con el comercio en línea y las estrategias de ventas.

En la presente investigación se ha utilizado el enfoque exploratoria y descriptiva; con diseño no experimental, es decir que cuando hablamos de un enfoque de estas características, estamos hablando de la integración y análisis de los datos hallados durante el proceso de la revisión bibliográfica de los últimos 10 años, por cuanto se ha integrado de manera sistémica los métodos, con el fin de obtener resultado más completos y eficaces. razonamiento inducidas, para proceder a partir de la premisa particulares para generar conclusiones generales.

Resultados esperados

Hoy por hoy, el Ecuador y sus Provincias y con ella en la provincia de Manabí; está catalogado como uno de los principales ejes y destinos de desarrollo local sostenible en Latinoamérica. En ella la correspondencia a esta realidad, el desarrollo Sostenible de las comunidades ofrece una oportunidad de gran importancia para la dinamización de la economía, dado que, ayuda a mejorar las condiciones de vida de las familias y, además, es considerado uno de los principales mecanismos para lograr la capitalización de nuevos métodos y fuentes de ingresos que permite la atracción de la inversión nacional y extranjera.

En 2002, se llevó a cabo la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible en la ciudad de Johannesburgo, donde se realiza una llamada a promover el desarrollo sostenible como uno de los medios manejo y protección de los recursos naturales sobre la base del desarrollo económico y social. Con el tiempo, la definición de desarrollo sostenible a través de la inclusión ha evolucionado enfatizar los aspectos económicos, sociales y ambientales de la sustentabilidad con una idea de participación con todos los segmentos de la sociedad en la toma de decisiones distinguir entre las responsabilidades de los países ricos y pobres (Poma, 2019)

Para (Calle, 2015) “El desarrollo local debe estar articulado entre aspectos económicos, sociales, ambientales, culturales, patrimoniales, políticos, tecnológicos y el territorio, todo ello orientado al mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes de la localidad”.

Según (Díaz, 2017) a lo largo de las últimas tres décadas el desarrollo, ha venido incorporado el desarrollo económico local y desarrollo en general, al considerar la teoría de Alburquerque (2004) este sostiene que el éxito del desarrollo económico local requiere de la participación de sus interesados, ya sean estos públicos o privado para que como actores de una determinada localidad, conformen una organización que desencadene normas y conductas mismas que se convierten en puente para la búsqueda y ejecución de sus requerimientos comunes.

Es por ellos, que muchos autores han señalado la potencialidad de Ecuador y sus provincias antes modalidades de desarrollo sostenible viable que se desarrollen en las comunidades rurales, indiferentes de la región geografía donde se encuentre una localidad.

En una tesis en el Ecuador, manifiesta que, en el marco de la línea de investigación de la Sostenibilidad del Desarrollo Humano Integral, involucra la elaboración de un Plan de Desarrollo Local Sostenible y Gestión Socio ambiental para la Comunidad Chimborazo Millancahuán ubicado en la parroquia rural San Juan del cantón Riobamba. Además, con ello, se generó una propuesta con carácter investigativo, y metodología cualitativa que incluyeron técnicas de investigación de

grupos focales, entrevistas, observación, recolección de información, participación comunitaria, investigación documentada, y análisis explicativo descriptivo; con base en una discusión teórica de modelos de desarrollo en América Latina y el Ecuador, su relación con las políticas públicas en el país y su vinculación directa con el diagnóstico FODA Salazar y Godoy (2015).

Desde el punto de vista de crecimiento económico local, donde la situación es cada vez compleja y cambiante, origina una necesidad imperiosa el enfoque de género en planes y programas, tanto para promover el desarrollo sustentable y la redistribución equitativa de los recursos y la riqueza, para acceder al buen vivir como para la igualdad en el acceso al empleo, a la formación y promoción laboral y profesional de las mujeres.

En contexto, la concepción de sostenibilidad, según el diccionario de la Real Academia Española (RAE), en dicho recurso se define “Sostenible” como aquello “Que se puede sostener, especialmente en ecología y economía, que se puede mantener durante largo tiempo sin agotar los recursos o causar grave daño al medio ambiente.

En cuanto al desarrollo local se basa en la identificación y aprovechamiento de los recursos y potencialidades que surgen de las necesidades de una comunidad, barrio o ciudad. Pueden referirse a los factores económicos y no económicos, entre estos últimos cabe recordar: los recursos socioeconómicos locales, públicos y privados, culturales, históricos, institucionales, paisajísticos, entre otros.

El desarrollo local sostenible constituye un enfoque en la conceptualización del desarrollo que surge en contraposición al carácter netamente cuantitativo que ha tenido el desarrollo y considerando el papel tan importante que puede jugar el territorio local como agente del desarrollo sostenible (Gambarota & Lorda, 2017).

En la dinámica del mundo actual, los proyectos prevalecen el desarrollo territorial como una gran oportunidad para las localidades de combatir las amenazas y de generar mayor autonomía, florecimiento económico y social a partir del aprovechamiento de sus propios recursos.

Como parte de la política económica y social en el Ecuador, se desea impulsar el desarrollo del Territorio a fin de fortalecer los municipios como ejemplo básico, con las necesarias bases económicas, productivas, socioculturales, institucionales, ambientales, autónomas, sustentables, sólidas, reduciendo. El principal desequilibrio en el uso de los recursos endógenos y exógenos y la interacción, la articulación entre dominios y multinivel. Estos conceptos responden directamente a

lo expresado en la conceptualización de los modelos económicos y sociales en los planes nacionales de desarrollo económico y social esto según (del Sol Alonso , 2019).

Los procesos del desarrollo local surgen como un modelo alternativo para el desarrollo, como una forma de planear y actuar desde el territorio en el contexto de la globalización; tal como se ha mencionado con anterioridad “el desarrollo local en la actualidad es una línea de pensamiento que está en proceso de construcción, es decir, aún no es una teoría definitiva” (Martínez & Clark, 2015) y como tal puede ser abordado desde diversas perspectivas para dimensionarla y establecer la visión sobre el enfoque del desarrollo local. Al respecto, Gallicchio refiere que: De tal forma que el desarrollo local es visto por algunos como participación de los actores sociales; en otros se impone lo neoliberal: otra versión lo ve como municipalismo; unos más lo conciben como desarrollo económico local; algún enfoque lo entiende como ordenamiento territorial; y, por último, la óptica del desarrollo local como método de análisis social.

Sin embargo, es conveniente señalar que, si bien es importante la perspectiva de la participación social para el diseño de los proyectos estratégicos de desarrollo local y regional, no siempre la sola participación de los actores resuelve los problemas que generan retraso en una comunidad. En general, el ver positivo todo lo que surge “desde abajo” y negativo todo lo que surge “desde arriba” limita las estrategias realistas de desarrollo integral.

La segunda visión corresponde a una perspectiva neoliberal, que restringe al mínimo la participación del estado y promueve proyectos que “han estado ceñidos desde una lógica de desarticulación del estado y un traslado de competencias, de forma más o menos difusa a los gobiernos y actores locales. Es una perspectiva de descentralización para la modernización de la gestión pública con énfasis en nuevas competencias para los gobiernos locales” Garofoli (2009).

La visión que se centra en el desarrollo económico local, por si enfatiza la dimensión productiva del desarrollo. Consideran que lo económico es lo principal para muchas comunidades. Algunas de las alternativas que se manejan dentro de esta tendencia, destacan la promoción de las microempresas y el impulso a la competitividad territorial.

Conclusiones

Dentro de los aspectos logrados en la memoria escrita dentro del trabajo de investigación, es oportuno hacer énfasis, la escasa importancia que se le ha otorgado al desarrollo local sostenible de las comunidades para fortalecer la factores carácter socioeconómica, que permite la participación de todos los miembros de cada una de las comunidades rurales involucradas en el desarrollo de las mismas hablando desde el contexto nacional y provincial del Ecuador, y que percuta siempre en los niveles de gobiernos.

El desarrollo de las comunidades rurales es un proceso de crecimiento constante que debe ser integrado y auto-sostenible que tiene como centro mejorar las condiciones de vida de la población local, desde los enfoques económicos, sociocultural, política, administrativa y medioambiental.

Este proceso de desarrollo debe ser endógeno, adecuado a la especificidad territorial y auto-gestionado, es decir, planificado, ejecutado y administrado por los sujetos del desarrollo productivo, en donde incide claramente la participación ciudadana y la administración de los gobiernos locales, para el desarrollo de estrategias administrativas y de políticas públicas.

Referencias

1. Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, M. (2018). Metodología científica. <https://www.uca.ac.cr/wp-content/uploads/2017/10/Investigacion.pdf>
2. Campos, J., & David, M. A. (2001). Desarrollo Rural en América Latina y el Caribe. Colombia: Naciones Unidas - Cepal.
3. Furche, C. (1998). LOS ORGANISMOS NO GUBERNAMENTALES Y EL DESARROLLO RURAL EN EL ECUADOR: APUNTES PARA UNA DISCUSIÓN. Santiago: Revista Eure.
4. Universidad de la costa . (2019). Diferentes dimensiones del desarrollo sostenible - Aula ... <https://eduvirtual.cuc.edu.co> › resource › view: <https://eduvirtual.cuc.edu.co> › resource › view
5. Valle, L. M. (2003). Los nuevos modelos de intervención sobre la sociedad rural: de la sostenibilidad al capital social. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales Sede en Ecuador, 20.

© 2023 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).